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Ésta será la primera Navidad de la 
Cuarta Transformación y, contrario al 
sentimiento de unión que despiertan 

estas fechas, México sufre una división 
histórica; la sociedad está polarizada, 
el partido gobernante en proceso de 
quebrarse, y la imagen del país en la 
comunidad internacional nos aliena.

Se podrá decir mucho de Andrés Manuel, 
pero es imposible negar que pasará a la 
historia por ser uno de los personajes 
mexicanos que más aportó al país siendo 
oposición. Con una postura siempre 
crítica, a veces cayendo en la irreverencia, 
despertaba en los mexicanos la intención 
de exigirle al gobierno que rindiera 
cuentas, y ponía en el reflector las causas 
sociales que sexenios anteriores pasaban 
por alto.

Ahora, como presidente de la república, 
señala y ataca a quien lo cuestiona, e 
impone etiquetas a sus críticos para 
que sean víctimas de la voz de sus 
simpatizantes. Entonces, “los fifís”, “los 
conservadores”, “los separatistas”, “los 
golpistas”, “la mafia del poder”, se vuelven 
enemigos públicos por hacer lo que López 
Obrador le enseño a los mexicanos, exigir 
al gobierno.

Así, podemos ver en las calles, en redes 
sociales, y hasta en las mesas familiares, 
la intensa batalla que entablan los 
simpatizantes y la oposición. No es 
un debate informado o propositivo, 
es una guerra de dimes y diretes en la 
que vuelan falacias, resentimientos, y 
desinformación; como buena guerra, no 
deja nada bueno.

Esta división política se desborda a otros 
temas de relevancia nacional, y este 
insano ejercicio de la participación pública 
se replica, por lo que cada vez vemos más 
violencia en las manifestaciones públicas, 

más intolerancia entre ideologías, y más 
separación entre los mexicanos.

Esta división también es visible en el 
Movimiento de Regeneración Nacional, el 
cual, a pesar de ser el partido en el poder, 
no se ha podido consolidar internamente. 
Son muchas las razones de este 
quebrantamiento, el hambre de poder 
de Yeidckol Polevnsky, las ambiciones 
antidemocráticas de Jaime Bonilla, o la 
falta de liderazgo de Ricardo Monreal 
en el Senado, pero la principal razón es 
que Andrés Manuel López Obrador se 
distanció del partido.

Morena fue creado por Andrés Manuel 
por lo que, en un principio, toda la 
legitimidad que tenía el partido se la daba 
él. Se dedicó a reclutar a políticos que 
ya no tenían cabida en ningún partido, o 
que estaban inconformes por no haber 
recibido lo que esperaban del partido en 
el que militaban. De esta manera, Morena 
llenó sus filas de líderes populares, 
aguerridos, y controversiales, la mayoría 
acostumbrados a ser oposición ante el 
gobierno y dentro de su mismo partido.

Una vez que López Obrador encaminó a 
Morena y logró llegar a la presidencia con 
esta plataforma, se dio cuenta que las 
acciones de los militantes de su partido le 
podrían representar costos políticos, por 
lo que tomó la decisión de distanciarse, y 
hasta amenazó con desafiliarse.

Ante la falta del líder mesiánico, los 
liderazgos con más poder llevan 
disputando por meses el control del 
partido, y la intensidad de éstas justas de 
poder han ido desgastando a Morena.

No es sorpresa que estas confrontaciones 
sean intensas, estamos hablando 
de líderes con imagen y estructura 
consolidados en otros partidos, que ahora 
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pueden aspirar a tener el control del partido 
más poderoso en México. Es entendible que 
saquen uñas y dientes para tomar la batuta, 
pero no podemos entender que no abran un 
poco más su perspectiva, y se den cuenta que 
con tanta presión van a matar a un partido que 
va saliendo de la cuna.

A simple vista, puede parecer que algunas 
de las acciones tomadas por la actual 
administración nos unen a otras naciones 
para trabajar en conjunto por el progreso 
mutuo, como el asilo político a Evo Morales, 
la firma del T-MEC, o los apoyos económicos 
a Centroamérica, pero la realidad es que la 
cuatroté deja un balance negativo en cuanto 
a la imagen de México ante la comunidad 
internacional.

Nuestro presidente se ha rehusado a asistir 
a los foros políticos internacionales más 
importantes del mundo, y con su desinterés 
aleja a México del “concierto de las naciones”. 
Se negó a hablar ante sus homólogos del 
mundo en el pleno de la Organización de 
las Naciones Unidas, y así les demostró su 
apatía; en esta ocasión, Andrés Manuel dejó 
ir la oportunidad de tener un foro para hacer 
aliados, y para difundir su mensaje al mundo. 
Asimismo, decidió no asistir al G20, que es la 
cumbre que reúne a las veinte economías más 
importantes del mundo; si la inasistencia a la 
ONU fue lamentable, ésta fue trágica, pues 
Andrés Manuel dejó pasar la oportunidad 
de participar espacio más importante de 
negociación económica entre naciones, y 
propició la idea de que México no valora su 
espacio dentro de uno de los grupos políticos 
más exclusivos en el mundo.

Esto, aunado al apoyo a gobiernos como el 
de Nicolás Maduro, el sometimiento ante 
Estados Unidos, y la imagen de estado fallido 
por haber cedido ante el crimen organizado, 
generan desconfianza a México, lo que alejará 
a nuestros socios y aliados, y repercutirá en la 
inversión extranjera.

Creo que la Navidad puede ser el momento 
de reflexión que necesitamos todos para 
reencausar nuestro rumbo.

A los mexicanos nos gusta la Navidad porque 
nos gusta estar en familia, y esta fecha es 
la excusa perfecta para reunirnos todos, y 
celebrar. Ojalá los mexicanos aprovechemos 
este momento de unión, arropados en calor 
del hogar, para añorar ese sentimiento en 
todo momento, y procurarlo en nuestro día a 
día.

Esta Navidad, le pediré a Santa Claus que 
hayan menos “fifís” y “AMLOvers”, y más 
compadres y comadres.



Semanario de Información y Análisis Político8

Indice

Síganos en:

www.larevista.com.mx

3432 3432

La Dirección de La Revista no se hace responsable por daños o perjuicios originados 
por los artículos de los firmantes.  

Las opiniones expresadas en los textos refleja el punto de vista de los autores y 
no necesariamente de la Dirección.

1414

Cultura
Balas, tragedia y milagro...
Por Francisco Solís Peón

Turismo
Kitzia Morales, ganadora...
Especial La Revista

Línea Directa
Yucatán a la alza...
Por Genoveva Castro Manzanilla

1616
Claroscuro
Un año después
Por Francisco López Vargas

Miembro de COPARMEX Socio No. 1359

Fundador
Eduardo Menéndez Rodríguez † 

Director General
Lic. Rodrigo Menéndez Cámara

Asistente de Dirección
 Grethel Escalante Sosa

Jefe de Redacción
Javier García Martínez

javiergarcia.larevista@gmail.com

1 año $ 500.00, 6 meses $300.00
Precio del ejemplar $12.00

C-35 No. 489-E por 52 y 54 Centro. 
Mérida, Yucatán, México C.P. 97000

(999) 926•30•14

 Lic. Luz María Escalante

Reportera
Yazmín Rodríguez Galaz

REDACCIÓN

DISEÑO

SUSCRIPCIONES

Directorio

PRODUCCIÓN

Diseño
 Alejandro Nolasco Enriquez

La Revista Peninsular @LaRevistaP



Semanario de Información y Análisis Político 9

- Votación Tren Maya
- Impuesto de seguridad
- Teletón 2019
- Reducción de presupuesto a partidos políticos

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Con los trabajos realizados 
este fin de semana, se reafirma el 
amplio apoyo que la población y las 
comunidades indígenas le tienen al 
proyecto del Tren Maya. – afirmó con 
entusiasmo nuestro amigo consultor, 
mientras celebrábamos nuestra 
posada en el restaurante Balmoral 
– Se organizaron quince asambleas 
que reunían a autoridades indígenas 
y ejidales para discutir sobre el 
proyecto, y se instalaron casillas de 
votación en cinco estados para que 
los ciudadanos votaran a favor o en 
contra del proyecto. En las asambleas 
hubo una participación de más de 
cinco mil autoridades indígenas, con 
un consenso generalizado a favor; y 
en la consulta ciudadana votaron más 
de cien mil personas, de las cuales 
noventa y tres mil votaron a favor.

- No me queda muy claro esto de las 
asambleas, pensé que solo era la 
consulta ciudadana. – se escuchó en 
la mesa.

- En total, hubo treinta Asambleas 
Consultivas, quince este pasado 
fin de semana y quince a finales de 
noviembre. En las asambleas del 
mes pasado, participaron cuatro mil 
ochocientas autoridades de casi mil 

cien comunidades indígenas, y el 
fin de semana pasado, participaron, 
como ya dijo nuestro amigo consultor, 
cinco mil autoridades de mil 
comunidades. En estos espacios, las 
autoridades comunales expresaron 
sus preocupaciones en temas de 
infraestructura, y protección a la tierra 
y a su patrimonio cultural y natural. 

También, para darle seguimiento 
a los compromisos hechos por el 
gobierno, se crearon comisiones de 
seguimiento en todas las asambleas. 
– explicó el analista – Cabe reconocer 
que la información que se les dio a las 
comunidades fue en su propia lengua, 
ya que eran mayas, choles, tzotziles, 
y tzentales.

La mayoría de los ciudadanos que participaron en la “consulta 
ciudadana” dijeron SI a la construcción del Tren Maya.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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- Hubo medios de comunicación que 
pudieron asistir a estas asambleas, 
como Proceso, y compartieron 
que todas las intervenciones de 
los participantes tenían la misma 
estructura, en la que alababan al 
presidente y daban algún punto 
positivo del Tren Maya. Los que no 
seguían este esquema, aprovechaban 
para compartir sus reproches de las 
autoridades locales ahí presentes. – 
planteó el editorialista – Otra queja 
fue que el Fonatur solo se dirigió a 
las autoridades indígenas y no a los 
miembros de las comunidades, por lo 
que las autoridades indígenas eran los 
responsables de dar la información 
pertinente a sus comunidades; pero 
debido a que no existe ninguna ley 
que diga cómo y qué información 
deben compartir, comunidades 
enteras se quedaron sin información 
o con información incompleta.

- El problema fue la falta de 
transparencia y mecanismos de 
vigilancia durante estos procesos; 
es el colmo que, con el avance de 
las tecnologías de información y de 
la infraestructura gubernamental, 
todavía tengamos que enterarnos 
a medias de cómo está operando el 
gobierno. Para que se den una idea, 
los únicos controles que había en las 
casillas de las consultas ciudadanas 
era dos representantes del gobierno, 
un representante ciudadano, se pedía 
credencial de elector, y se marcaba 
el dedo con tinta indeleble; sin 
ningún otro mecanismo de control 
o vigilancia, las posibilidades de los 
famosos “relleno de urnas”, u otras 
actividades antidemocráticas eran 
latentes.

- Estoy de acuerdo con que hicieron 
falta vigilantes en esta consulta, 
como han hecho falta en todas 
las anteriores, y por esto, esta y 
las anteriores consultas carecen 
de legitimidad. Sin embargo, no 
considero que el “llenado de urnas” 
haya sido un problema mayor, pues 
hay una diferencia de más de ochenta 
mil votos entre los “a favor” y “en 
contra”. Lo que sí creo que habría que 
investigar es el acarreo de votantes 
y el uso de propaganda en casillas. 
En varios poblados se denunció que 
automóviles con bocinas invitaban a 
las personas a votar, compartiendo 
argumentos positivos sobre la 
construcción del proyecto; también 
había mantas de información en las 
casillas, todas con argumentos a 

favor de la construcción del tren. – 
opinó el político.

- Esto que comentas es grave, 
pues contraviene lo dispuesto 
por la Organización Internacional 
del Trabajo (OIT) respecto a 
consultas ciudadanas. – intervino 
la jurisconsulta – Ellos establecen 
que el gobierno debe proporcionar 
información a favor y en contra 
sobre lo que se vaya a votar; también 
respecto a lo que decía nuestro 
amigo editorialista, la OIT dice que los 
gobiernos deben dirigirse a toda la 
población, y no solo a las autoridades 
comunales.

- Yo no creo que estas observaciones 
sean suficientes como para 
deslegitimar la jornada histórica que 
vimos el fin de semana. Al final del día, 
noventa y tres mil personas votaron 
a favor, y solo siete mil votaron en 
contra en las doscientas sesenta 
y ocho casillas que se instalaron 
en ochenta y cuatro municipios de 
los estados de Chiapas, Tabasco, 
Campeche, Yucatán, y Quintana Roo; 
ante números tan contundentes, lo 
demás sale sobrando. – sentenció 
el escritor – Además, si se trata de 
transparencia, nuestro presidente ya 
anunció que publicaría los resultados 
en internet.

- Con consulta o sin consulta, el Tren 
Maya se iba a construir porque es el 

capricho de nuestro presidente, este 
ejercicio solo sirvió para justificar 
las irregularidades que habrá 
con respecto al proceso. Como la 
manifestación de impacto ambiental, 
la cual se debió haber presentado 
hace meses, y según el titular del 
Fonatur, es el siguiente paso antes 
de la construcción del tren. – dijo la 
empresaria.

- Yo no entiendo cómo pudieron 
emitir su opinión quienes tenían 
como mayor preocupación la 
afectación al medio ambiente, si 
no existe información del impacto 
ambiental que tendrá el proyecto. 
Esta preocupación fue de las más 
repetidas en todo el país, y no se les 
dio a los mexicanos las herramientas 
para votar responsablemente.

- Pues así, sin ningún balance 
favorable para la población tras un 
ejercicio pseudo democrático, se 
aprueba este dudoso proyecto que 
contempla una inversión de ciento 
veinte mil millones de pesos bajo un 
marco de gobierno de austeridad. 
– lamentó el político – Esperemos 
que la manifestación de impacto 
ambiental sea suficiente argumento 
para demostrar la inviabilidad de 
este proyecto, y que no pase lo que 
augura nuestra amiga empresaria, 
que el gobierno se excuse de hacerla 
correctamente, pues “la voluntad del 
pueblo” es que se haga el tren.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Rocío Nahle García, secretaria de Energía, vía tweeter 
dijo que en Yucatán no se cobraría en el recibo 

de la CFE el “impuesto de seguridad”. 
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 .  .  .

- ¡Qué bueno que platicamos en la 
mesa sobre el tema de los impuestos 
en Yucatán! – exclamó el consultor 
– Gracias a nuestras pláticas pude 
entender el tweet de la secretaria 
de Energía, Rocío Nahle García, en el 
que confirmaba que no se cobraría el 
impuesto de seguridad en el recibo de 
la luz. Esto después de que el sábado, 
el senador Jorge Carlos Ramírez 
Marín compartiera que se reunió con 
la secretaria, y coincidieran en que no 
tenía fundamento legal el impuesto.
- Disculpen, ¿me podrían recordar de 
que impuesto hablamos? – preguntó 
el escritor.

- El impuesto de seguridad que 
propuso el gobierno de Mauricio Vila 
ante los recortes presupuestales 
de la Federación. Se propuso que 
se cobrará un porcentaje al recibo 
de luz cada dos meses, con un tope 
del ocho por ciento. La intención era 
que se cobrara a todas las familias 
yucatecas, pero los legisladores 
priístas yucatecos negociaron que 
las familias de menores recursos 
estuvieran exentas del pago del 
impuesto.

- Yo, como yucateca, consideré de mal 
gusto la manera en que se presentó 
el impuesto. El gobierno ha procurado 
construir la narrativa de que del pago 
de éste depende la seguridad del 
estado, como queriendo intimidar a 
los ciudadanos tomando de rehén 
nuestra seguridad. – comentó la 
empresaria – Tampoco estoy de 
acuerdo en que se propongan una 
serie de impuestos justificados por 
los recortes presupuestales, y que el 
gobierno, en su actuar, no contemple 
las políticas de austeridad que 
promueve. Hay acciones internas 
para ahorrar en la operación 
gubernamental que han consistido en 
reducir el sistema de gobierno, pero 
hay actos de derroche, de los que 
está consiente la ciudadanía, como 
viajes y espectáculos masivos.

- Así lo vio la senadora Verónica 
Camino Farjat, quien denunció ante 
el pleno del Senado el impuesto, lo 
que propició que el senador Ramírez 
Marín se reuniera con la secretaria 
Nahle García – complementó la 
reportera.

- Por su parte, el gobierno estatal 
publicó el oficio en el que recibía 

respuesta del Suministrador de 
Servicios Básicos en la División 
Comercial Peninsular de la CFE, 
José Antonio Aguirre Leyva, sobre 
la viabilidad del impuesto. En este 
documento, Aguirre Leyva afirmó 
que para la CFE es viable y se 
encuentra facultada para cobrar el 
impuesto; incluso, dice que la tasa de 
contraprestación del impuesto es de 
cinco punto ocho por ciento, más IVA, 
de lo recaudado. Por esto, el gobierno 
publicó que le causaba extrañeza la 
postura de la secretaria de Energía, 
además que bajo este fundamento 
varias entidades cobran el DAP 
(Derecho a Alumbrado Público).

- Cabe mencionar, que no hay postura 
oficial por parte de Rocío Nahle, solo 
su tweet. – añadió el consultor.

- Deberemos darle seguimiento a 
esta noticia, porque se ha convertido 
en una batalla de dimes y diretes. Si 
el impuesto termina no siendo viable, 
el gobierno estatal quedará como 
embustero y débil; y si el impuesto 
termina siendo viable, Jorge Carlos 
Ramírez Marín, será tachado de 
farsante. Tanto el gobernador Vila 
como el senador Ramírez Marín 
–guardando la distancia en sus 

respectivas trayectorias-, están 
considerados parte de la elite 
política yucateca, y por su prestigio 
y aspiraciones, ninguno puede 
permitirse quedar como mentiroso. – 
concluyó el editorialista.
 

.  .  .

 
- Este fin de semana también se 
transmitió el Teletón. – presentó a la 
mesa la reportera – En el tiempo que 
nos hemos reunido a platicar, nunca 
habíamos hablado de este noble 
evento que sostiene un sistema de 
rehabilitación infantil compuesto 
por veinticuatro centros a lo largo y 
ancho del país, que atienden a más 
de veintiséis mil niños, y recibe a 
dos mil quinientos más al año. Con 
todos estos esfuerzos, ya son más 
de noventa mil niños discapacitados 
quienes se han visto beneficiados por 
esta institución.

- ¿Y por qué esta vez sí hablaremos 
del evento? – se escuchó en la mesa
- Porque fue respaldado por el 
presidente López Obrador con 
un video en el que le pedía a los 
mexicanos que donen a la causa. – 
contestó la reportera.

La senadora Verónica Camino Farjat.
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CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
- Para los que no se acuerdan, López 
Obrador ha sido uno de los mayores 
críticos al Teletón por ser un evento 
de Televisa. Incluso, hace cinco años 
dijo que ni con todos los Teletones 
del mundo Televisa podría compensar 
el daño que ha causado a México. – 
recordó el político.

- Hay que reconocer que, con mucha 
modestia, el presidente Obrador 
afirmó que el Teletón tiene una 
cobertura extraordinaria en el país, 
y que lo identificaba como un aliado 
en su objetivo de brindar bienestar 
a los mexicanos. Ojalá preservara 
ese espíritu de crear aliados para 
construir, y no enemigos para dividir.
- Tras años de afrontar una mala 
reputación, el Teletón sigue logrando 
su meta año con año. Este domingo 
se recaudaron trescientos setenta y 
cuatro millones de pesos, con lo que 
superaron la meta de trescientos 
cincuenta y siete millones.

- Son pocas las instituciones en 
el país, públicas o privadas, con el 
prestigio y resultados que tiene el 
Teletón. Me alegra que, a pesar de lo 
dividida que pueda estar la sociedad, 
ésta mantiene la relevancia necesaria 
para cumplir sus metas, y continúa 
creando aliados para afianzarse en 
país. Enhorabuena para el Teletón, y 
que sigan contribuyendo al bienestar 
de todos los mexicanos. – concluyó la 
empresaria.
 

.  .  .

- A finales de la semana pasada, 
la cuatroté recibió un duro golpe. 
– afirmó el político – Se desechó 
en el pleno de San Lázaro la 
iniciativa de Morena para reducir el 
presupuesto de los partidos políticos 
en un cincuenta por ciento. Solo los 
legisladores del Morena y del PES 
votaron a favor, juntando doscientos 
setenta y cuatro votos, y los demás 
legisladores votaron en contra, 
juntando doscientos siete votos.

- Si hubo más votos a favor, ¿por 
qué se desechó la iniciativa? – 
preguntaron en la mesa

- Debido a que se trataba de una 
reforma constitucional, eran 
necesarios los votos de dos tercios 
del pleno; doscientos setenta y cuatro 
votos para ser exactos. – contestó la 
abogada

- ¿Dónde habrán quedado los nuevos 
aliados de Morena? – preguntó 
sarcásticamente la empresaria

- Relegados; al parecer votaron en 
contra, pero propusieron alternativas 
que fueron ignoradas por los 
legisladores de Morena. El PT y el 
Partido Verde propusieron otros 
índices de reducción y que la bolsa 
se reparta igualitariamente, y el 
Movimiento Ciudadano propuso que 
no existiera ningún financiamiento.

- La ley pretendía modificar el 
porcentaje de recaudación de los 
partidos; actualmente se establece 
que el monto que reciben los partidos 
es el equivalente al número de 
militantes inscritos en su padrón, 
por el sesenta y cinco por ciento de 
la Unidad de Medida y Actualización. 
La propuesta de Morena era que ese 
porcentaje se modificara a un treinta 
y dos punto cinco por ciento. – explicó 
la abogada

- Una lástima que se siga permitiendo 
el derroche del recurso público en 
este tema. México tiene una de las 
democracias más caras del mundo, 
superior al costo que hay en Brasil o 
Estados Unidos, por ejemplo, y con 
esta medida pudimos haber entrado 
en un paradigma de gasto democrático 
responsable y consciente. – opinó el 
analista – Pero bueno, en la intención 
del voto podemos ver quiénes están 
en la política por el dinero, y quiénes 
por la convicción.

- Por el contrario, yo opino que 
las consecuencias de reducir el 

presupuesto a los partidos serían 
negativas para nuestra democracia. 
Para empezar, orillaríamos a los 
partidos a que tengan que buscar 
recursos de otras maneras, y 
existen dos opciones probables. La 
primera es que obtengan ingresos 
de actividades ilícitas, promoviendo 
la corrupción; y la segunda es que 
se instaure el “lobbying” político, y 
se comprometan las acciones de los 
partidos para favorecer a empresas y 
patrocinadores. – expuso la reportera
- Además, sería poner en un estado 
de competencia desigual a los 
partidos políticos opositores, quienes 
no podrían hacer la operación política 
que hará Morena, quien, al ser el 
partido en el poder, recibiría más 
presupuesto que los demás. Cabe 
recordar que en el 2017 el Congreso 
de Yucatán propuso una ley para 
recortar a la mitad el presupuesto de 
los partidos, y Andrés Manuel llevó 
el caso a la Corte, pues su partido se 
vería afectado con esta medida.

- Sin duda, un tema controversial 
por la imagen deteriorada que tienen 
los partidos políticos, pero coincido 
en que la medida de Morena era 
demasiado severa, y a grandes rasgos 
tendría consecuencias negativas en 
nuestra democracia. Ahora nos toca 
ver cómo el aparato gubernamental 
federal, hará frente a este revés. 
Por mientras, queda en evidencia 
la falta de liderazgo de Monreal, al 
no poder conciliar con sus aliados 
para conseguir los cuarenta y siete 
votos que le faltaron para aprobar la 
iniciativa. – concluyó el editorialista.

El presidente López Obrador, en un video pidió a los mexicanos 
donar a la causa del Teletón.
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EspecialEspecialEspecial

LA NAVIDAD
Oportunidad para comprometernos

a ser creadores de un mejor país:

“Todos hemos experimentado esa alegría, que es mayor 
cuando damos que cuando recibimos, cuando hemos 
dado con desinterés, con honestidad. Ojalá que la 
Navidad nos anime a que ese espíritu de dar y compartir 
no solo sea en estas fechas sino de manera permanente”

Especial / La Revista 

Como ya es costumbre, el 
Pbro. Jorge Carlos Menéndez 
Moguel año con año comparte 

con los lectores de LA REVISTA 
PENISNULAR su mensaje con 
motivo de la Navidad al mismo 
tiempo que hace un análisis y 
reflexiona sobre los tiempos que 
nos ha tocado vivir:

“El que está por terminar ha sido un 
año atípico en muchos aspectos, 
tanto a nivel nacional como local, 
es un año a punto de concluir 
en donde tenemos muchas más 
preguntas que respuestas”. 

Ha sido un año –continuó -, en el que 
nos hemos empezado a habituar 
a ser gobernados por un partido 
político nuevo, con una dirección 
nueva con una serie de criterios 
y de prioridades diferentes a las 
que habíamos vivido en los últimos 
sexenios para bien y para mal.
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EspecialEspecialEspecial

“Acaba el año con una serie de interrogantes 
muy sensatas y muy serias, si bien es cierto 
que tenemos que reconocer en los ámbitos 
nacional y local ciertos avances, cierta 
lucha hacia ciertos vicios o defectos que 
veníamos arrastrando de una manera muy 
dolorosa y cobarde, es cierto que también 
hay dos temas que nos dejan con mucho 
pendiente. 

El primer tema, indudablemente, es el de 
la inseguridad no podemos abstraernos, 
ni ignorar ni dejar de temer este asunto, no 
es un fenómeno que va aislado, es un tema 
que tienen muchas aristas y causas, no es 
una sola”. 

No estoy de acuerdo con el señor presidente 
–subraya-, cuando dice que está dominada 
la inseguridad que él es quien más ha 
luchado contra la inseguridad y que la 
gente vive feliz, feliz. No es cierto, porque el 
índice de actos delictivos, particularmente 
de homicidios, más de mujeres, a nivel 
nacional es lamentable y está peor que 
nunca y esos no son datos que se puedan 
esconder o maquillar.

“Puede haber avances en otros renglones 
del actuar nacional, pero la seguridad 
debería ser una prioridad para el gobierno”.

QUÉ VIENE PARA EL PRÓXIMO AÑO

Asimismo, el Padre Manito, como se le 
conoce en el medio,  reflexiona sobre lo que 
se avecina para el año que está por iniciar: 
Llegamos al fin del año con la pregunta 
obligada, ¿qué va a pasar el año que viene? 

“De seguir esta inercia, el año que viene va 
a ser peor porque no vemos que haya una 
actuación decidida o un freno a la violencia 
en el país, novemos que caigan cabezas, las 
cosas siguen caminando igual y no vemos 
para cuándo habrá alguna respuesta, eso 
es algo que a todos atemoriza”. 

“Es cierto que a nivel local gracias a Dios y 
a diversos factores como el cultural, propio 
del pueblo yucateco, de nuestras raíces y 
genética maya, y al buen trabajo que han 
hecho el actual y los pasados gobiernos 
en el tema de la seguridad, gracias a eso 
podemos decir que al menos hasta hora 
–a menos que el efecto cucaracha no vaya 

“La Navidad llega 
como una bocanada  
de aire fresco, nuestra 
fe puede ser un 
aliciente, una vitamina 
para comprometernos 
a ser creadores de un 
nuevo país, porque 
hoy por hoy no vivimos 
en el México que nos 
merecemos”.
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a empezar a carcomer nuestros 
cimientos – en el tema de la 
seguridad ahí la vamos llevando”.

“No obstante, no podemos dejar de 
sufrir –valga la expresión-, por el 
sufrimiento de nuestros paisanos, 
son muchísimas las familias de 
fuera de Yucatán que vienen a vivir a 
nuestro estado y que dolorosamente 
han sido víctimas en sus lugares de 
origen y huyen de sus estados para 
venir a refugiarse acá”.

CRECIMIENTO ECONÓMICO

Otro tema que me parece también 
que está muy pendiente –
continúa el entrevistado-, es el 
del crecimiento económico. “No 
soy experto en el tema pero puedo 
decir que estoy enterado de los 
reportes de las distintas cámaras 
y el crecimiento se ha detenido, la 
oferta de un crecimiento de más allá 
del 2.2% no ha sido realidad, sino 
todo lo contrario hemos decrecido 
económicamente”.

La economía detona varios sectores 
de bienestar y de productividad en 
el país, es cierto que por allá no 
estamos avanzando y si no avanza 
este rubro muchas cosas no van a 
avanzar. ¿Qué relación hay entre 
la delincuencia, la inseguridad y la 
economía?…  Mucha.

Es por eso que la Navidad llega como 
una bocanada  de aire fresco, no es 
la navidad un tema ajeno a nuestra 
vida, política, social o entorno, la 
celebración para quienes creemos 
en el misterio de Jesucristo, es una 
celebración que nos da esperanza 
a un mejor México y a una mejor 
realidad, subraya.

“Saber que no estamos caminando 
solos y que el señor camina con 
nosotros, que nos inspira confianza, 
ánimo y esperanza, creo que 
para todos puede ser un aliciente 
para crecer en nuestro empeño a 
ser constructores de un México 
más digno, de un México que nos 
merecemos”.

Hoy por hoy, no vivimos en el 
México que nos merecemos y 
nuestra fe puede ser un aliciente 
una vitamina y bocanada de oxígeno 
muy grande para comprometernos 
a ser creadores de un nuevo país, 
enfatiza el sacerdote yucateco.

 
RECOMENDACIÓN

Finalmente, el Pbro. Menéndez 
Moguel dirigió un mensaje a todas 
las personas de buena voluntad, 
independientemente del credo que 
profesen, pues dijo: Hay que ser muy 
respetuosos de eso.

“La Navidad es sinónimo de 
fraternidad, de unidad, de perdón, de 
unidad familiar, de esperanza. Para 
quienes tenemos fe, la Navidad es 
sinónimo de la esperanza cristiana. 
Cristo camina con la humanidad, no 
nos deja solos”

Es por eso que como lo dicen las 
Sagradas Escrituras, siempre hay 
más alegría en el dar que en el 
recibir, sinceramente la Navidad 
nos anima el espíritu de compartir, 
pero ciertamente tiene que ser una 
actitud permanente y no solamente 
en estas fechas, sino todo el año y 
en todo momento”.

“Todos hemos experimentado esa 
alegría, es mayor cuando damos 
que cuando recibimos, cuando 
hemos dado con desinterés, con 
honestidad. Ojalá que la Navidad 
nos anime a que ese espíritu de dar 
y compartir no solo sea en estas 
fechas”, concluyó.

No estoy de acuerdo 
con el señor presidente 

cuando dice que está 
dominada la inseguridad, 

que él es quien más 
ha luchado contra la 
inseguridad y que la 

gente vive feliz, feliz .
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LINEA DIRECTALINEA DIRECTA

 

Ya en la última quincena del presente 
año, los tambores de los sonidos 
políticos están muy escuchados en 

diversos centros laborales, educativos, 
sindicales, sociales, etcétera. Una 
movilidad constante que le brinda sabor 
especial a los días finales del calendario, 
aún, vigente. Desde luego que la mayor 
cobertura en los medios de una u otra 
forma, sigue siendo el polémico tema 
del alza en servicios, aumento y nuevos 
impuestos por parte de la sendera 
gubernamental.

En contra parte, se dibuja una estela 
mediática con la supuesta intención 
de desviar la atención de lo podría 
significar un fuerte golpe a la economía 
de las familias que viven en la entidad. 
Importante sector empresarial, 
diferente al que apadrina a la cabeza 
del Ejecutivo, anda inquieto, se están 
organizando a la vista y, también por las laterales, de 
acuerdo a tarjeta informativa de fundador de portal de 
noticias con línea directa con ejes del Vaticano.

Conocido grupo que alientan las aspiraciones del inquieto 
senador yucateco, Jorge Carlos Ramírez Marín hicieron su 
parte en la parte opositora; tanto del tema de moda de los 
impuestos, como las rieles que mueve el gobierno federal 
que preside, Andrés Manuel López Obrador. La acción 
con el desayuno respectivo, fue de dos barandas, con el 
estilo clásico y buenos modales, se puede decir que abonó 
a una muestra extensiva de inconformidad lógica que se 
deja escuchar en buen radio del territorio yucateco. Las 
oportunidades se aprovechan y, con aportada dirección de 
quien ganara su senaduría por mayoría, pues se anotaron 
buen punto a favor, en contexto de veterana y profesional 
trabajadora de televisora regional.

Los agentes de los palacios, llevaron hasta la mesa 
de análisis, el contenido de una parte declarada por el 
diputado local priista, Felipe Cervera Hernández, al saber 
de las intenciones que contenía sobre todo en los asuntos 
cuestionados. Subrayaron la expresión de quien ganara 
el séptimo distrito con muy poco margen al decir “que no 
convenzan”. Hay varias hipótesis de esa parte expresiva. 
Algunos toman el sentido de que esperaría el líder del 
congreso local, algún posible tipo de consenso, acuerdo 
o arreglo para determinar el rumbo de los votos de sus 
seguidores de bancada. Esto, desde luego, no acusa, ni 

mucho menos una tendencia de mala fe; 
es una simple apreciación que ya ha sido 
y sigue transitando en las estaciones de 
placeres con temas políticos. Realidades 
a la vista; el fondo y sentido es conexión 
profunda de sus actores.

Felipe Cervera Hernández, se va 
consolidando como un personaje 
político con mucha facilidad para 
negociar. Cauto de no exponer lo suyo. 
No contiene una imagen arrolladora 
en el carisma. Va aprovechando lo 
alcanzado –con apretado resultado, 
pero legal. Llama la atención el que 
haya dejado pasar asuntos que en otras 
épocas cualquier político opositor lo 
hubiera manejado en eficaz movida 
para bajar puntos al grupo gobernante 
y hacer un papel más efectivo que 
decorativo. Es posible que, Don Felipe, 
a la par para disfrutar de la bonanza 

del momento, también vaya forjando con acuerdos, una 
garantía de subsistencia pública para el 2021, ahora que 
su prima la ya experimentada Ivonne Araceli Ortega 
Pacheco ha dejado las filas del PRI. De alguna manera, se 
supone, le llega las secuelas de esa arriesgada movida de 
la ex gobernadora. Cervera Hernández ha tenido subidas 
y bajadas; de la primera, cuando ganó una diputación 
federal, luego de perder una senaduría; de la segunda 
opción, su último triunfo en Mérida, en donde se pensó 
que arrollaría, pero, el riego que muy grande, con aristas 
cercanas a derrota. Tiene recursos, enlaces, manejo, para 
escalar en lo personal, habrá que ver hasta dónde llega 
el pensamiento ciudadano ante la reciente votación de la 
mano del PAN, principalmente. Tiempo al tiempo, indicó ex 
perredista enclavado en una posible nómina oficial.

Por cierto, el diputado local perredista, Alejandro Cuevas 
Mena, lo están apuntando en plan ameno en varios 
centros cerveceros, pues asumía que lograría que la venta 
de cervezas y licor sería las 24 horas en la entidad. Mal 
pensados, hasta agregaron que ya había podido recibir 
suculentas motivaciones, ya que la pareja de Eduardo 
Sobrino Sierra, presuntamente decía que estaba dando sus 
votos a todo lo ofrecido a cambio de que se consolidara esa 
propuesta de abrir el llamado río de licor por las 24 horas 
de cada día. Pero, no salió, y, el acaudalado, ahijado de 
Rolando Rodrigo Zapata Bello y quien dicen fuera utilizado 
para atacar con todo al hoy gobernador, Mauricio Vila 
Dosal, para beneficiar al PRI, ya no cuenta con esos flujos 

El senador, 
Jorge Carlos Ramírez Marín.

Yucatán a la alza… 
pero de impuestos 
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que comentan recibió. Incluso, ni 
ganó en lo político, pues a pesar 
de dar su pecho, el panista ganó 
en las urnas a la opción priista 
por el que Cuevas Mena, pudiera 
haber sido utilizado.

Ni modos, mal no le ha ido, 
negocios, bienes y cuentas 
bancarias, podrían sellar la 
dignidad política de tiempos 
pasados. Solo que ahora, el poder 
público en Yucatán, está del lado, 
por mucho de Vila Dosal. Vaya 
fin de año de único diputado 
perredista, que también pudo 
haber sido ayudado con votos 
amigos para escalar lo mínimo 
para su asiento plurinominal. 
Editorialista de medio local y uno 
de los fundadores de los agentes 
de los palacios hizo una pregunta 
en la mesa plural: ¿Qué pasaría 
si jugara Alejandro Cuevas Mena, 
por una un espacio legislativo por 
la vía mayoría? La respuesta fue 
contundente: Perdería.

Los agentes de los palacios 
recordaron al fotógrafo, Marcos 
Nicolás Rodríguez Ruz, actual 
diputado local por el PRI, quien 
viajaba en su motocicleta, luego 
se metió al sindicato respectivo, 
abrió espacio al concepto de 
las Expos, y con la cuota que ya 
le tocaba por parte de la CTM 
fue arropado por indicaciones 
superiores del sexenio pasado 
para ganar un lugar en el actual 
congreso, con la etiqueta de 
electo por mayoría. A la par de 
estarse preparando para meterse 
más en el toreo, acaba de dar 
una muestra de congruencia 
al defender-como se debe- su 

posición respecto al presupuesto del gobierno del estado, 
al votar en contra. El único priista, que con dos morenistas 
hicieron la honrosa excepción de no estar en la banca de 
diputados cuestionados ante la suavidad del sentido de 
sus votos. Sin lugar a dudas, independiente, de lo positivo 
o no de lo acordado por 22 diputados; es de reconocer 
esa valentía e integridad de hacer suyo el compromiso 
adquirido en campaña. La actitud de Marcos Nicolás, 
forja esperanza de que puede haber hombres y mujeres 
que determinan sus decisiones sin seguir indicaciones 
a fuerza, por conveniencia o porque así lo determinó el 
posible resultado de un acuerdo previo. ¿Para beneficiar 
en qué y a quienes? Muy bien por el ex albañil, y quien se 
ha superado al paso de los años. Se puede opinar que ya 
pudo acumular en su tarjeta política muy buenos puntos a 
su favor, y del sector que representa. Bueno disfruten los 
convivios de las presentes fechas y seguimos pendientes 
que hay más temas muy interesantes para compartir 
desde las perspectivas puntuales de los agentes de los 
palacios.

Los diputados locales: 
Felipe Cervera 
Hernández, Rosa Adriana 
Díaz Lizama y Alejandro 
Cuevas Mena. 
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CLAROSCURO

EL AÑO DESPUÉS 

Ya ha pasado un año de que López Obrador 
tomó posesión. Para muchos, el cambio que 
prometió sigue estando pendiente y para otros 

los números que arroja este primer periodo deja 
mucho qué desear y más daños que beneficios.

Sin embargo, el presidente sigue siendo muy 
popular aunque en este rubro haya perdido también 
seguidores. Eso, en verdad, no importa porque un 
presidente que tiene 48 mil millones de pesos 
para ejercer sin control más 150 mil millones 
del subejercicio que se realizó este 2019 serán 
suficientes para armar una estructura clientelar 
electoral que lo hará ganar en las siguientes 
elecciones sin importar que Morena sea un auténtico 
hervidero de polarización y enfrentamiento.

Más de una persona me pregunta si en verdad no 
veo nada positivo en la actual gestión y mi respuesta 
es que su proyecto de gobierno no lo conozco. En 18 
años de campaña López ha cambiado de discurso 
para adecuarlo a sus audiencias. Todavía en la 
elección que ganó dijo cosas que hoy acreditan su 
falta de palabra: respetaré el aeropuerto, no cerraré 
las guarderías infantiles, no se cerrarán casas de 
seguridad para mujeres golpeadas, meteré en su 
cuartel al Ejército, sólo por citar las más socorridas.

Con una disculpa por los adjetivos, el presidente para 
mi es un gran farsante, como lo han sido muchos 
de los que lo antecedieron. Andrés Manuel no tiene 
proyecto de país, pero si proyecto personal que 
está construyendo con esa unanimidad vergonzosa 
en las cámaras legislativas y ahora hasta en la 
Suprema Corte.

Nadie que repita todos los días que es honesto lo es. 
Lo repite para que se le crea, pero por desgracia sus 
actos acreditan otra cosa.

Llama a combatir la corrupción y en su gabinete 
hay más de un impresentable que haría sonrojar 
al más cínico; dice que ya se acabó la simulación 
y la consulta para el aeropuerto, para el proyecto 
eléctrico de La Huexca y para el tren maya sin 

ningún rigor metodológico y a mano alzada, son una 
muestra de que eso es mentira.

Dijo que retiraría al ejército de las calles y ahora lo 
convierte en el gran constructor no sólo de Santa 
Lucía sino de sucursales bancarias y múltiples obras.

Las incongruencias del presidente lo llevan un día a 
decir cosas de las que se desdice al día siguiente.

El presidente no tiene respeto a la inteligencia de la 
gente ni al presupuesto ni a los recursos de todos y 
esa falta de respeto se traduce en los problemas con 
medicamentos, tratamientos de VIH, de cáncer para 
mujeres. Si su apuesta es por los más pobres, todo lo 
que ha hecho es dañarlos.

El cambio real del país no se está dando para 
todos. En los estados, la falta de recursos hace que 
gobiernos resientan recortes de recursos y tengan 
que elevar impuestos, derechos u otros cobros 
impopulares para sus habitantes y con ello se 
exalta el dicho presidencial de que él no aumentará 
impuestos, no creará otros…

Las diferencias que ofreció para la zona fronteriza 
tampoco son una realidad y las exenciones y 
beneficios implican más trámites que beneficios.

El tema que preocupa es que el aumento al salario 
podrá ser real, pero en la microeconomía dar ese 
aumento equivale a condenar al cierre a muchas 
mini empresas que ya hoy resienten la recesión 
económica y que han perdido clientes.

Dicen que aunque uno quiera ver las cosas con 
mentalidad positiva, la frialdad de los números 
siempre nos toma por sorpresa y al de la vida la fe es 
sólo para quienes oran, pero los resultados son para 
quienes comen y viven su día a día. Sin resultados no 
hay esfuerzo que valga.

La crítica al presidente no tiene nada que ver con 
su partido o con su legitimidad como ganador de 
los comicios del año pasado. El tema es la manera 
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cómo está haciendo las cosas, la forma como operan los 
temas, los argumentos que da para la falta de resultados, la 
confrontación consuetudinaria.

Un presidente se postula porque no le gusta lo que hay en 
un país, porque él cree que su proyecto es mejor, porque él 
tiene la fórmula para resolver la situación. Lo que no vale es 
justificar su falta de resultados argumentando que le dejaron 
un cochinero. Eso se supone, ya lo sabía y por eso se postuló 
hasta en tres ocasiones.

Sin embargo, pareciera que los proyectos y las soluciones, 
a pesar de los años, llegaron para improvisarlas sin una 
estrategia, sin un plan preconcebido y, lo peor, sin tener un 
diagnóstico confiable.

La realidad nos acredita que el presidente merece que lo 
respetemos porque ganó el cargo y eso no es así. Al presidente 
se le respeta si lo merece y si se gana el respeto, como es con 
todos. Ojalá se entienda y no espere que los mexicanos sólo lo 
apoyemos porque ganó la elección, pero no nos acredita que 
sabe lo que está haciendo.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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El Cabildo meridano aprobó por mayoría el proyecto de 
Presupuesto de Egresos del Municipio de Mérida para 
el ejercicio fiscal del 2020 propuesto por el alcalde 

Renán Barrera Concha, cuyo monto asciende a la cantidad 
de $3.585,162,826 y que prioriza la dotación eficiente de 
los servicios y obras públicas, así como un ajuste en el 
tabulador de sueldos que garantiza un incremento salarial 
a los trabajadores municipales que ganan menos.

Al emitir su mensaje, el edil subrayó que la propuesta 
de este presupuesto fue analizada con responsabilidad, 
transparencia y austeridad, pensando y priorizando las 
necesidades más urgentes del municipio.

Subrayó que el ejercicio presupuestal del siguiente año es 
dinámico, de manera que podrá tener ajustes. Indicó que 
se proyectan inversiones en diversos temas como es el 
caso de los mercados.

—Si hoy hablamos de cuanto estamos aprobando en 
términos generales estamos hablando de un gasto 
de alrededor de 3,500 millones de pesos contra 3,300 
millones planteados originalmente en el 2019, es decir en 
el contexto nacional en el que estamos es un gran logro 
que no hayamos perdido recursos— indicó.

Agregó que a pesar del recorte presupuestario por 
parte del gobierno federal hacia las alcaldías del país, el 
Ayuntamiento de Mérida está haciendo esfuerzos para 
tener un gasto responsable, por lo que el presupuesto 
del próximo año en lugar de reducir busca reasignar los 
recursos para priorizar programas y acciones que sean de 
beneficio para los ciudadanos

—A pesar de que éste Ayuntamiento no está aumentado 
los impuestos, estamos saliendo adelante y prueba de ello 
se refleja en el presupuesto que hoy presentamos y que 
además de ser austero, es responsable y transparente— 
puntualizó.
 

Especial / La Revista 

Especial / La Revista 

Además del presupuesto 2020, el Cabildo 
que encabeza Renán Barrera Concha 
aprobó a propuesta del alcalde que 
la compositora y escritora yucateca 
Margarita Robleda Moguel funja como 
Oradora Huésped en la Sesión Solemne 
a realizarse el 6 de enero próximo 
con motivo del 478 Aniversario de la 
Fundación de la Ciudad de Mérida.

El presupuesto aprobado asciende 
a $3.585,162,826 y prioriza la 
dotación eficiente de los servicios y 
obras públicas, así como un ajuste 
de sueldos a los trabajadores 
municipales que ganan menos.

Cabildo aprueba Presupuesto de Egresos 
de Mérida para el ejercicio fiscal 2020
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El proyecto del presupuesto presentado por el alcalde 
entrará en vigor a partir del 1 de enero del 2020 e 
incluye la actualización de su Tabulador de Sueldos y 
Remuneraciones en el que se presenta un aumento del 5 
por ciento en el sueldo de los trabajadores que perciben 
menos de 6 mil pesos mensuales.

El beneficio también será aplicable para los empleados que 
perciben menos de 12 mil pesos mensuales pues tendrán 
aumento del 3% y mientras que quienes tienen un sueldo 
por encima de los 12 mil pesos mensuales obtendrán el 
2%.

En la Sesión se informó que del monto total del presupuesto, 
el 62 por ciento, es decir alrededor de 200 millones de 
pesos de los $3.585,162,826 que se aprobaron, será para 
atender las necesidades del municipio, de ahí que el 30 por 
ciento se irá al rubro de Servicios Públicos, el 17 por ciento 
para Obras Públicas y un 15 por ciento estará enfocado 
para procesos administrativos del Ayuntamiento.

El 38 por ciento restante del presupuesto se distribuirá 
para cubrir los gastos y necesidades de las demás 
direcciones que integran a la Comuna.

El Munícipe invitó a sus compañeros de Cabildo a seguir 
trabajando por Mérida priorizando sus decisiones basados 
en lograr un futuro con visión funcional, innovador y 
seguro que permita a la ciudad seguir avanzando hacía un 
camino correcto.

Luego de la primera sesión se celebró otra, Ordinaria, 
en la que el Cabildo aprobó a propuesta del alcalde que 
la compositora y escritora yucateca Margarita Robleda 
Moguel funja como Oradora Huésped en la Sesión Solemne 
a realizarse el 6 de enero del 2020 con motivo del 478 
Aniversario de la Fundación de la Ciudad de Mérida.

Otras propuestas aprobadas fueron celebrar Convenios 
de Colaboración con “Fundación del Empresariado 
Yucateco”, C. Patricio González Montalvo, “Cemex”, 
“Colegio Montejo” Asociación Civil, Artículos Eléctricos 
Industriales del Carmen”, “Súper San Francisco de Asís”, 
“Tai Santuario Urbano” y “Empresas Lary”, con el objetivo 
de promover la separación de residuos entre la ciudadanía, 
proporcionando los contenedores que servirán para la 
recolección de residuos.

Asimismo, se aprobó la licitación Pública No. DA-2019-
MANTENIMIENTO DE LA PLANTA DE TRATAMIENTO-01, 
requerida por la Dirección de Gobernación, para contratar 
con Recursos Fiscales, el servicio correspondiente a 
trabajos de mantenimiento de las plantas de tratamiento 
de los Mercados San Benito y Lucas de Gálvez.

En ese tenor también quedó aprobado el listado de 
Adecuaciones de obras aprobadas con anterioridad por 
el Comité de Participación Ciudadana de las Obras del 
Fondo de Infraestructura Social Municipal, las cuales se 
efectuarán con Recursos del Fondo de Aportaciones para 
la Infraestructura Social Municipal así como un contrato 
de donación a título gratuito con la “Escuela Modelo para 
que el municipio reciba de esa institución educativa ciento 
cincuenta sillas escolares de acero.

Cabildo aprueba Presupuesto de Egresos 
de Mérida para el ejercicio fiscal 2020
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OPINIÓN INFORMACIÓN

Gobernantes, dirigentes y legisladores de Acción Nacional 
en Yucatán se comprometieron con la militancia de su 
partido a marchar juntos y unidos hacia los siguientes 

procesos electorales.

El gobernador del Estado Mauricio Vila fue quien propuso 
lo que llamó un “Pacto para La unidad” ante centenares de 
militantes que colmaron el salón Versalles y con la presencia 
del alcalde Renan Barrera, el presidente del Comité Estatal de 
ese Partido, Asís Cano Cetina; la dirigente municipal, diputada 
Cecilia Patrón y su compañero de bancada Elías Lixa, así como 
el senador Raúl Paz, diputados locales encabezados por Rosa 
Adriana Díaz Lizama y regidores.

Por su parte, el gobernador conminó a todos los presentes a 
firmar ese pacto alzando su mano, para evitar que la división 
haga presencia por el hecho de simpatizar con uno u otro 
aspirante en las siguientes elecciones para Presidentes 
municipales diputados locales y federales.

De manera unánime los reunidos se comprometieron con 
el llamado del gobernador y aplaudieron la moción en la 
llamada Posada Panista con militantes de Merida, organizada 
por el Comité Municipal que encabeza Cecilia Patrón.

Vila Dosal destacó que el gobierno de Patricio Patrón fue 
una excelente administración y ahí se perdió el Palacio de 
Gobierno precisamente por enfrentar, el siguiente proceso, 
divididos y pensando que se iba a ganar y lo qué pasó fue que 
“perdimos y tardamos 11 años para recuperarlo”.

“A mí me tocó competir y en aquella ocasión había cariños 
y afectos hacia mí, pero otros también hacia Raúl Paz, 
finalmente salimos unidos y ganamos todos”.

Su discurso, de casi 13 minutos fue ovacionado por los presentes 
al igual que a los demás integrantes del presidium que encabezó 
la dirigente municipal, Cecilia Patrón, quien en la misma tesitura 
expresó que “el mayor deseo que tengo es que dentro del partido 
nos respetemos y  mantengamos la unidad”.

“En Acción Nacional unidos, tenemos que seguirle dando a 
Mérida los mejores gobiernos, tenemos que seguir tocando 
las almas y seguir caminando y hablando con la gente, 
porque somos un partido humanista y nuestro trabajo son las 
personas, nunca nos alejemos de eso y sigamos apoyando a 
nuestros gobiernos para que ellos sigan dando frutos” agregó 
la dirigente municipal.

A su vez, el alcalde Renán Barrera Concha también destacó que 
gracias al trabajo unido de la militancia hoy tenemos en el Palacio 
de Gobierno a un gobernador panista y llamó a mantener el 
entusiasmo de pertenecer al Partido Acción Nacional.

l líder estatal, Asís Cano destacó que AN tiene en Yucatán a la 
mejor militancia del país y es al día de hoy un referente nacional.

“También es la mejor militancia de todos los partidos 
políticos del Estado y esa es la fortaleza del PAN, la militancia 
entusiasta y participativa, por qué es un PAN que sabe cerrar 
filas, que sabe competir y que sabe cómo trabajar como lo 
hizo en 2018 al llevar a Mauricio Vila al Palacio de Gobierno” 
dijo en su mensaje.

Panistas dan mensaje de unidad y 
llaman a cerrar filas hacia el 2021
En convivio con la militancia panista de Mérida, se reunieron el gobernador, Mauricio 
Vila; el alcalde de Mérida, Renán Barrera y Asís Cano Cetina y Cecilia Patrón Laviada, 
presidentes de los Comités Directivos Estatal y  Municipal, respectivamente.

Especial / La Revista 
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OPINIÓN CONGRESO

La LXII Legislatura clausuró 
su Primer Periodo Ordinario 
de Sesiones correspondiente 

al Segundo Año de Ejercicio 
Constitucional, con la encomienda 
de refrendar la confianza hacia 
los ciudadanos y en el cual, fueron 
avalados diversos dictámenes en 
materia de llamadas de emergencia, 
adicciones, autoridades auxiliares y 
planificación familiar.

En sesión plenaria, la LXII Legislatura 
también aprobó por unanimidad 
el proyecto de dictamen para 
modificar la Ley estatal de Seguridad 
Pública, para que el usuario de una 
línea telefónica o instrumentos 
tecnológicos que permita o 
realice llamadas a los sistemas de 
emergencia, para dar un aviso falso 
de alerta, será sancionado con multa 
de 50 a 100 unidades de medida 
y actualización (UMAs) o con un 
arresto de 24 a 36 horas.

El promovente de la iniciativa, 
Luis Borjas Romero (PRI), indicó 
que lo anterior es debido a que las 
estadísticas oficiales indican que en 
Yucatán, durante 2018, de más de 
850 mil llamadas de emergencia, 
aproximadamente 730 mil fueron improcedentes, es decir, no 
se canalizaron a ninguna corporación al tratarse de bromas, 
hechos no relacionados con emergencias o bien llamadas no 
contestadas o falsas.

“Situación que entorpece el servicio y afecta la procuración 
eficaz a los avisos que requieren inmediata respuesta. En 
síntesis, cada llamada falsa pone en peligro una vida ya que 
todas las llamadas improcedentes aumentan el tiempo de 
respuesta en una emergencia real”, recalcó.

Además, los diputados aprobaron por unanimidad la adición 
del artículo 68 Bis y reformas a la Ley de Gobierno de los 
Municipios, para establecer las funciones de las autoridades 
auxiliares, propuesta por Alejandro Cuevas Mena (PRD).

Asimismo, fue avalada por mayoría, con votos en contra del 
PAN, la Minuta por la que se reforman y adicionan diversas 
disposiciones de la Constitución Política Mexicana, en materia 
de consulta popular y revocación de mandato, enviada por la 
Cámara de Diputados.

Karla Franco Blanco (PRI), señaló que este decreto surge en 
virtud de que existe una latente pérdida de confianza hacia 

las instituciones y falta de credibilidad a los servidores 
públicos, problemática que se ha ido incrementando año 
con año, por tanto, resulta necesaria la implementación de 
un nuevo diseño institucional, en donde estos conceptos 
sean la base para lograr una mayor interrelación entre el 
gobernante y el gobernado.

“Dotando a la ciudadanía de instrumentos que puedan hacer 
valer al momento de intervenir en el proceso de destitución 
de los servidores públicos”, resaltó.

De la misma manera, los legisladores avalaron expedir la Ley 
de Prevención y Atención Integral de las Adicciones, para lo 
cual, el promovente de la iniciativa, Manuel Díaz Suárez (PAN) 
fue enfático en que esta nueva Ley contempla las adicciones 
a las sustancias, pero en especial, a las conductuales o 
comportamentales, como son los videojuegos y la ludopatía.

Incluso, detalló que la Encuesta Estatal de Adicciones, reporta 
que en 2014 el 3.3% de la población de Mérida cumplía con 
los criterios de adicción a internet, el 8.3% de adicción al 
teléfono celular y el 1.8% al criterio de ludopatía, y el Centro de 
investigaciones Regionales “Dr. Hideyo Noguchi”, reveló que 7 
de cada 10 jóvenes no duerme el tiempo adecuado por estar 
conectado a internet, ya sea en YouTube, Facebook, instagram 
o simplemente navegando en la conocida red.

“Es la oportunidad de darle a nuestro estado una importante 
y excelente ley, que tiene como principal objetivo, sentar las 
bases y disposiciones para que se concientice, prevenga y 
atienda de manera integral en Yucatán el grave fenómeno de 
las adicciones”, agregó Díaz Suárez.

Sobre el mismo tema, Milagros Romero Bastarrachea (MC) 
advirtió que la ludopatía es un problema “que está carcomiendo 

Especial / La Revista 

Refrendar la confianza ciudadana, 
compromiso de la LXII Legislatura

La LXII Legislatura 
clausuró su Primer 
Periodo Ordinario 
de Sesiones 
correspondiente 
al Segundo Año 
de Ejercicio 
Constitucional.
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a jóvenes, amas de casa, jubilados y pensionados, porque los 
casinos han apostado por llamar más la atención de nuevos 
clientes, principalmente al primer sector social referido.

“Los jóvenes pueden ser el futuro de la adicción o pueden 
ser el futuro de la nación; por ello, no queremos que existan 
máquinas de juego cerca de escuelas, universidades o 
cualquier espacio como estos, al alcance de este grupo social”, 
subrayó.

También fueron aprobadas por unanimidad reformas a la Ley 
de Salud, en materia de Planificación Familiar, por lo que el 
promovente de la iniciativa, Warnel May Escobar (PRI), reveló 
que según el INEGI, el rango de mujeres entre 12 y 19 años 
han tenido hijos, un 17% del  universo total de la población 
femenina, es decir, 2 de cada 10 yucatecas dieron a luz muy 
jóvenes, lo que significa que ni siquiera habían concluido sus 
estudios de educación secundaria.

“Por tal razón tenemos que apoyarnos en lo que la 
planificación familiar nos propone ya que es el elemento 
sustantivo en la promoción de la salud, que permite que las 
personas tomen decisiones bien fundamentadas con relación 
a su salud sexual y reproductiva”, expresó.

Por otro lado, el pleno aprobó por unanimidad ajustar las 
fechas de entrega del Reconocimiento “Diputado Profesor 
Pánfilo Novelo Martín” y la Medalla de Honor “Héctor Victoria 
Aguilar”, en febrero de 2020, así como en los primeros 15 días 
del mismo mes, realizar la emisión de la convocatoria del 
Reconocimiento “Consuelo Zavala Castillo”.

De igual forma, la LXII Legislatura avaló por unanimidad 
otorgar la Medalla de Honor “Héctor Victoria Aguilar” al pintor, 
historiador de cine y escritor Gabriel Ramírez Aznar, por su 
gran obra en el campo de las bellas artes, como lo mencionó 
en tribuna Mirthea Arjona Martín (PRI).

Silvia López Escoffié (MC), en asuntos generales, reconoció a 
la actual Legislatura por ser más madura y unida, trabajando 
por el bien de Yucatán, porque son responsables de cada voto 
con el fin de refrendar la confianza de los ciudadanos, “para 
que vean que sí sirven los diputados”.

También, presentó una iniciativa para reformar el artículo 115 
del Código Penal del Estado, en materia de violencia familiar, 
porque es un problema de salud pública, para establecer que 
no podrá otorgarse el perdón de los ofendidos.

Fátima Perera Salazar (Morena), dio lectura a un 
posicionamiento de ciudadanos de Chemax, que denuncian la 
falta de equidad en la aplicación de programas de apoyo, en 
particular de Vivienda, porque el alcalde de dicho municipio 
influye en esta actividad.

En respuesta, Rosa Adriana Díaz Lizama (PAN) aclaró que el 
Gobierno Federal lleva a cabo el padrón para este programa 
y además recortó los recursos para los 106 municipios; en el 
caso de vivienda, es un convenio entre los gobiernos federal, 
estatal y municipal donde cada uno aporta por partes iguales y 
se espera que para el próximo año se efectúen 17 mil acciones 
en la materia.

En la sesión de clausura, también se turnaron a la comisión 
de Puntos Constitucionales y Gobernación, la iniciativa para 

adicionar artículos a la Ley de Gobierno de los Municipios y 
a la Ley de Fiscalización de la Cuenta Pública, signada por 
Miguel Rodríguez Baqueiro; así como la que modifica dos 
párrafos del artículo 94 de la Constitución Política del Estado, 
presentada por Movimiento Ciudadano, y la propuesta para 
expedir la Ley de Archivos, de Manuel Díaz.

A la comisión de Salud y Seguridad Social, fue enviada la 
iniciativa para expedir la Ley para la Atención Integral de 
Cáncer de Mama, suscrita por Movimiento Ciudadano; a la de 
Arte y Cultura, la propuesta para declarar el Coso Taurino de 
Tizimín, Patrimonio Cultural Intangible del Estado, presentado 
por Mirthea Arjona Martín (PRI); al igual que a la comisión de 
Justicia y Seguridad Pública, la que reforma y adiciona diversas 
disposiciones al Código Penal, en materia de Feminicidio, de 
Janice Escobedo Salazar (PRI).

En la sesión de clausura también fue aprobada la integración 
de la Diputación Permanente, a propuesta de Janice Escobedo, 
la cual fue instalada posteriormente y fungirá del 16 de 
diciembre de 2019 al 31 de enero de 2020.

Este cuerpo colegiado estará conformado por Enrique 
Castillo Ruz (PRI), como presidente; Lila Frías Castillo (PRI), 
vicepresidenta; Katia Bolio Pinelo (PAN) y Luis Loeza Pacheco 
(Morena), como secretarios; Miguel Rodríguez Baqueiro y 
Fátima Perera Salazar (Morena), secretarios suplentes.
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Presentan “Círculo 47”, programa 
que revaloriza y estimula actividades 

productivas en comisarías

Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA  

El alcalde Renán Barrera Concha presentó 
oficialmente el programa “Círculo 47”, 
cuyo objetivo es revalorizar espacios 

y actividades productivas en las comisarías 
del municipio, al tiempo que complementa 
el proceso para el desarrollo de sistemas 
alimentarios sostenibles que garanticen el 
acceso a comida saludable en las ciudades.

En un evento que se realizó en la comisaría 
Santa Cruz Palomeque, Barrera Concha 
destacó que mediante “Círculo 47”, el 
Ayuntamiento fortalece las actividades 
agropecuarias para garantizar su 
sostenibilidad mediante la vinculación a 
mercados justos, agregando valor a sus 
productos y difundiendo su valor bio-
cultural.

Acompañado de productores, empresarios, 
representantes de organizaciones civiles 
y funcionarios municipales, el alcalde 

destacó que hoy 366 productores forman 
parte de esta nueva estructura en la que 
se les organiza y oriente en las etapas de 
elaboración, comercialización y distribución 
de sus productos alimentarios sin 
intermediarios.

—Hoy en el Ayuntamiento estamos dando 
herramientas a nuestros productores, 
facilidades para producir y comercializar —
explicó.

—“Círculo 47” logra cerrar el proceso con 
la comercialización justa de los alimentos 
producidos en las comisarías, haciendo 
posible la construcción de cadenas de 
valor sostenibles con el correspondiente 
beneficio económico de las familias que lo 
integran —refirió.

Remarcó que el Ayuntamiento busca 
aumentar la producción, continuar los 

Nuevo apoyo para 
cerrar el proceso 
de producción 
y comercialización 
justa en beneficio 
de los productores.

El alcalde Renán 
Barrera Concha 
presentó oficialmente 
el programa “Círculo 
47”, cuyo objetivo es, 
entre otros, fortalecer 
las actividades 
agropecuarias 
para garantizar 
su sostenibilidad 
mediante la 
vinculación a 
mercados justos, 
agregando valor 
a sus productos y 
difundiendo su valor 
bio-cultural.
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apoyos a ese sector y 
ayudarlos a colocar sus 
productos en todos los 
mercados que pueden 
interesarse en los mismos.

En la presentación del 
programa, Barrera Concha 
agregó que se realizaron 15 
talleres participativos de 
socialización y construcción 
del proyecto en el que 
participaron 68 productores 
de las comisarías de Chablekal, 
Dzoyaxché, Dzununcán, 
Komchén, Sitpach, Petac, 
Tixcuytún, Xcunyá, San Pedro 
Chimay, Oncán.

—Desde el Ayuntamiento de 
Mérida procuramos contar 
con proyectos estratégicos, 
sustentables y rentables 
orientados a la definición 
de políticas públicas que generen ingresos y promuevan la 
actividad de los productores del campo, mediante el trabajo 
con organizaciones civiles y gubernamentales —indicó.

Nelvi Sulú Guardia, emprendedora y productora de hortalizas de 
la Comisaría de Tixcuytún, agradeció al alcalde Renán Barrera por 
valorar el trabajo de los productores de las comisarías.

—Hoy estamos muy motivados porque vemos que contamos 
con el apoyo de nuestras autoridades y con ayuda para 
comercializar nuestros productos —expresó—. Esto, sin duda, 
será un fuerte impulso a nuestra economía para mejorar la 
calidad de vida de nuestras familias.

Por su parte, el presidente de la Fundación del Empresariado 
Yucateco (FEYAC), Juan Manuel Díaz Roche, felicitó a Barrera 
Concha por crear nuevos métodos de producción como 
“Círculo 47” que apoya a los productores de las comisarías con 
estrategias comerciales para que puedan generar cadenas de 
valor, y así, acercar al productor con el consumidor.

En ese sentido, la presidenta de la Cámara Nacional de 
la Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados 
(CANIRAC) Yucatán y representante de Consejo Coordinador 
Empresarial, Alejandra Pacheco Montero, destacó el interés 
del alcalde por impulsar el consumo de productos locales, a su 
vez que se empodera a los productores de las 47 comisarías 
del municipio.

En su turno, el director de Desarrollo Social, José Luis 
Martínez Semerena, explicó que, como parte de este 
programa se realizó un censo agropecuario en los meses de 
junio, julio y agosto del presente año en las 47 comisarías 
de Mérida a través del Geo portal del Ayuntamiento, cuya 
información corresponde a entrevistas a 366 productores 
que comercializan miel apis, miel melipona, cerdos, pollos, 
pavos, huevos, frutas, hortalizas, peces, ganado, borregos, 
cabras, plantas, patos, conejos, tortillas a mano y derivados.

Este Geo portal www.merida.gob.mx/geoportal continuó, 
funciona a manera de directorio para los potenciales clientes 
que quieran vincularse con los productores de las comisarías 
de Mérida. Así, el usuario puede obtener la información de 
contacto, desde su teléfono y correo, hasta su ubicación 
geográfica, la escala de producción, si factura o si tiene 
nombre la empresa.

El alcalde acompañado de invitados y funcionarios, realizó 
un recorrido por los módulos del “Mercado justo”, donde los 
beneficiarios de “Círculo 47” mostraron sus productos hechos 
a base de como maíz, cerdo pelón, miel, conejos, huevos, así 
como frutas, hortalizas y plantas de ornato.

Al evento asistieron Eduardo Seijo Solís, director de Desarrollo 
Económico y Turismo; Diana Canto Moreno, síndico municipal, 
Gabriel Mena Guillermo, regidor; Nerio Torres Arcila, presidente 
del Consejo Agroalimentario de Yucatán; Ricardo Bello Bolio, 
director de la Secretaria de Innovación, Investigación y 
Educación Superior; Luis Herrera Albertos, presidente de la 
Asociación de Agencias Promotoras de Turismo de Yucatán 
A. C.; Alejandro Rivas Pintado, presidente del Club Rotario 
Mérida Itzáes y Manuel Sulub Ramos, productor de Pavos de 
la Comisaria de San José Tzal.

Acompañado 
de productores, 
empresarios, 
representantes 
de organizaciones 
civiles y funcionarios 
municipales, el 
alcalde destacó que 
366 productores 
forman parte de esta 
nueva estructura.
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Entrega gobernador Mauricio Vila  
becas económicas a hijos de policías

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Un total de 366 hijos 
de policías de la 
Secretaría de Seguridad 

Pública (SSP) que cursan 
estudios universitarios en 80 
instituciones públicas o privadas 
de educación superior del estado 
recibieron este día el pago de 
sus becas económicas, apoyo 
sin precedentes que entrega el 
Gobernador Mauricio Vila Dosal 
y que coloca a Yucatán como el 
único estado en otorgar este 
beneficio.

Vila Dosal otorgó dichos pagos 
a los jóvenes beneficiarios, 
muchos de ellos provenientes 
de 40 municipios del interior 
del estado, quienes estuvieron 
acompañados de sus padres o 
madres que desempeñan como 
elementos operativos dentro 
del cuerpo de seguridad estatal, 
estímulo que se complementa 

con las becas del 100% en 
inscripciones y colegiaturas del 
cual ya gozan desde el inicio del 
actual ciclo escolar.

Tras reiterar que el respaldo a los 
policías yucatecos continuará, 
el Gobernador anunció que 
para el ciclo lectivo 2020-
2021 las becas del 100% en la 
cobertura de las inscripciones y 
colegiaturas llegarán a los hijos 
de los agentes que cursen sus 
estudios de primaria, secundaria 
y preparatoria en colegios 
particulares.

Asimismo, Vila Dosal informó 
que continúa trabajando con el 
Instituto del Fondo Nacional de 
la Vivienda para los Trabajadores 
(Infonavit) para firmar el próximo 
año un convenio bajo un régimen 
especial, que no existe en el país, 
para que los elementos de la SSP 

El gobernador Mauricio Vila Dosal entregó becas a un total de 366 hijos de policías 
de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) que cursan estudios universitarios en 
80 instituciones públicas o privadas de educación superior.

Especial / La Revista 



Semanario de Información y Análisis Político 29

puedan tener derecho a un crédito 
para adquirir una casa.

El Gobernador afirmó que la 
máxima de su administración es 
cuidar a quienes nos cuidan todos 
los días, pero también pidió a los 
agentes de seguridad cumplir 
con su trabajo y ser honestos, 
“porque no puede haber rendija ni 
puede haber discrecionalidad en 
eso, tenemos que ser los buenos 
porque eso es lo que espera la 
ciudadanía de nosotros”.

En total, durante el ciclo 
escolar 2019-2020 las becas 
económicas a los 366 jóvenes 
beneficiarios alcanzarán un 
monto de 4.7 millones de pesos. 
Este día se realizaron los pagos 
correspondientes a los meses de 
septiembre, octubre, noviembre 
y diciembre por un importe de 
1.9 millones de pesos. Hay que 
recordar que, este estímulo es de 
2,600 pesos por bimestre para los 
estudiantes universitarios, quienes 
los utilizan en gastos como 
compra de materiales, transporte y 
alimentación.

El titular de la SSP, Comandante 
Luis Felipe Saiden Ojeda, indicó 
que con este apoyo se reconoce 
la dedicación y constancia de los 
jóvenes en la lucha por alcanzar 
sus sueños a través de una carrera universitaria, al tiempo 
que les pidió sentirse orgullosos ser hijas e hijos de policías 
y sigan dando ejemplo de lo que se puede lograr cuando las 
cosas se hacen bien en todos los ámbitos de la vida.

Créditos del Fondo MicroYuc

Por otra parte, el Mandatario entregó los primeros 921 
créditos del programa MicroYuc, de los cuales en su gran 
mayoría fueron destinados a mujeres y habitantes del interior 
del estado para impulsar sus micro, pequeños y medianos 
negocios, con lo que contribuyen a dinamizar la economía, 
generar fuentes de empleo y, con ello, fortalecen el clima de 
paz social que existe en Yucatán.

Dosal también distribuyó, como parte de los créditos 
otorgados, maquinaria y herramientas para 18 proyectos de 
autoempleo en beneficio de 35 personas de los municipios 
de Cuzamá, Santa Elena, Seyé, Tecoh, Tekal de Venegas, 
Valladolid, Yobaín, Dzidzantún, Halachó, Opichén y Mérida.

En julio pasado el Gobernador presentó el fondo de créditos 
y financiamiento denominado MicroYuc, el cual cuenta con 
una bolsa de 53.4 millones de pesos, los cuales desde ese 
momento se encuentran disponibles a través de sus diferentes 
modalidades Social, Mujeres, Empresarial, Emprendedores 
y Autoempleo, con montos que van de los 5,000 hasta los 
400,000 pesos.

Al dirigir su mensaje ante los cientos de beneficiarios 
de dicho esquema, Vila Dosal destacó que más del 88% 
de los créditos fueron entregados a las personas que 
viven en municipios del interior del estado, pues de esta 
manera es posible hacer crecer la dinámica económica 
en todas las regiones del territorio yucateco.

 “Lo que queremos es que la gente del interior el estado 
tenga las mismas posibilidades que las de Mérida 
para salir adelante, por lo que 9 de cada 10 créditos 
fue dirigido para este sector de la población y también 
queremos darles mayor impulso a las mujeres porque 

ellas apoyan la economía familiar”, señaló el Gobernador 
tras mencionar que alrededor del 72% de los créditos son 
para mujeres y se otorgan a través de un rubro destinado 
exclusivamente para ellas.

El Gobernador recordó que para MicroYuc se destinó una 
bolsa de 53.4 millones de pesos y para los créditos, a bajas 
tasas de interés, entregados este día se utilizaron alrededor 
de 20 millones de pesos, por lo que invitó a quienes quieran 
obtener financiamiento acercarse, pues se cuenta con los 
recursos disponibles. 

De igual forma, Vila Dosal resaltó que además de este fondo, 
para los micro, pequeños y medianos empresarios yucatecos 
dedicados a los sectores industrial, comercial y de servicios 
hay créditos a bajas tasas de interés a través de una bolsa de 
295 millones de pesos que pusieron a disposición el Gobierno 
del Estado en coordinación con Nacional Financiera (Nafin), 
“porque estamos apoyando sin importar partido ni ideología 
política”.

A los beneficiarios con los créditos entregados, el Gobernador 
hizo un llamado para utilizar el dinero de la manera más 
adecuada, de modo que sus negocios sean productivos, al 
tiempo de ser responsables con los pagos para poder apoyar 
a otros.

El titular del Ejecutivo 
estatal entregó los 
primeros 921 créditos del 
programa MicroYuc, de los 
cuales en su gran mayoría 
fueron destinados a 
mujeres y habitantes 
del interior del estado.
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El  gobernador Carlos Miguel Aysa González recibió del 
director de Desarrollo Portuario de la Coordinación 
General de Puertos de la SCT, Luis Germán Ochoa 

González, el Programa Maestro de Desarrollo Portuario 
(PMDP) 2019-2024, documento rector que fortalece las 
estrategias para detonar el potencial de los puertos del 
estado e incentiva las oportunidades de inversión en 
los temas energético, turístico, pesquero y comercial, 
principalmente.

Durante una reunión de trabajo, celebrada en Palacio de 
Gobierno, el funcionario federal reconoció la voluntad del 
mandatario campechano de trabajar coordinadamente 
con el Gobierno de la República para desarrollar la región 
y elevar el nivel de bienestar de las familias; mientras 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Gobernador Aysa González 
recibe el programa maestro 
de desarrollo portuario

El gobernador, Carlos Miguel Aysa González 
recibió del director de Desarrollo Portuario de la 
Coordinación General de Puertos de la SCT, Luis 
Germán Ochoa González, el Programa Maestro 
de Desarrollo Portuario (PMDP) 2019-2024.
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Aysa González subrayó que su compromiso es consolidar 
el sistema portuario, pues es clave en el crecimiento 
económico y la creación de fuentes de empleo.

El PMDP ha sido actualizado conforme al Plan Nacional de 
Desarrollo e incluye una serie de lineamientos sobre los 
usos, destinos y formas de operación de los puertos como 
el diagnóstico, la vinculación con la economía regional 
y nacional, los servicios que prestan y las metas que se 
tienen en materia de modernización de infraestructura y 
equipamiento, entre otros.

Durante el encuentro estuvieron presentes el director 
Jurídico de la Coordinación General de Puertos, David Marín 
García; el secretario General de Gobierno, Pedro Armentía 
López, y el director General de la Administración Portuaria 
Integral de Campeche (Apicam), Carlos Ortiz Piñera.

Cierran filas para integración 
de personas con discapacidad

Por otra parte, en el marco de la toma de protesta del 
Consejo Estatal de Discapacidad (Coedis), el titular del 
Ejecutivo exhortó a la sociedad en general a cerrar filas 
para fortalecer el trabajo de coordinación en favor de 
la integración plena y desarrollo de la población con 
discapacidad.

“Para avanzar más en la inclusión se necesita de la 
coordinación institucional y la incorporación de la sociedad 
civil, pero también se requiere predicar con el buen ejemplo 
para hacer reflexionar a la gente de que es posible quitar 
conductas que limitan la inclusión de las personas con 
discapacidad, pues la discriminación es abuso y propicia 
la falta de oportunidades de acceder a la vida productiva”, 
sostuvo el mandatario.

En presencia del director General de Rehabilitación e 
Inclusión del Sistema Nacional DIF, Efraín Cruz Morales, 
representante de la titular del organismo, Rocío García 
Pérez, la presidenta del Patronato del Sistema Estatal para 
el Desarrollo Integral de la Familia (DIF), Victoria Damas 
de Aysa, tomó protesta a los integrantes del Coedis, así 
como a los coordinadores de los recién creados comités 
Académico y de Investigación, y de Seguridad Pública, José 
Román Ruiz Carrillo, rector de la UAC, y Jorge Argáez Uribe, 
titular de la SSP, respectivamente.

Durante su mensaje de clausura de la sesión solemne, 
realizada en la Casa de los Gobernadores, Aysa González 
aseguró que su administración tiene el compromiso de 
fortalecer las políticas públicas de inclusión con la labor 
que realizan los DIF estatal y municipales.

Ante el secretario General de Gobierno, Pedro Armentía 
López y de los titulares de los poderes Legislativo, Ramón 
Méndez Lanz y Judicial, Miguel Ángel Chuc López, sostuvo 
que para su gobierno la inclusión social es prioridad, por lo 
que no se descansará en la cruzada permanente que se ha 
implementado para tal motivo.

“Conformarnos sería renunciar a nuestro deber 
institucional de velar permanentemente por la inserción 

de quienes a diario brindan el mayor testimonio de lucha y 
sacrificio por ser mejores”, remarcó.

Por su parte, el director General de Rehabilitación e 
Inclusión del SNDIF reconoció que Campeche se suma a 
la construcción de un México incluyente por las políticas 
públicas y las acciones visibles que implementa a favor de 
las personas con discapacidad.

Dijo que en México es necesario generar conciencia 
sobre la vulnerabilidad y alentar politicas públicas que 
garanticen la equidad de oportunidades y que promuevan 
el desarrollo integral, pues de acuerdo con la Encuesta 
Nacional de la Dinámica Demográfica 2018, el 6.3 por 
ciento de la población total que habita en el país tiene 
algun tipo de discapacidad.

“Necesitamos visibilizar y sensibilizarnos hacia ese sector 
de la población porque la inclusión es un trabajo de 
todos. Una sociedad educada en inclusión puede convivir 
fraternalmente con las personas con discapacidad y 
proteger el pleno ejercicio de sus derechos, porque no se 
trata de considerarlos diferentes, simplemente debemos 
hacerlos parte de la sociedad con total equidad y respeto”, 
afirmó.

Indicó que en el marco del Día Internacional de la 
Discapacidad, el SNDIF reitera su compromiso de trabajar 
en favor de la promoción y protección de los derechos de 
las personas en condición de discapacidad.

La directora General del Sistema DIF Estatal y Secretaria 
Técnica del Coedis, Sonia María Castilla Treviño, destacó 
que por primera vez se incluyeron a personas de la 
sociedad civil como integrantes del consejo e informó 
que la instancia de coordinación interinstitucional 
tiene como objetivo promover el diseño y obligación de 
políticas públicas, programas, acciones o estrategias que 
garanticen el ejercicio pleno de los derechos humanos de 
las personas con discapacidad.

El Mandatario Aysa González y su esposa 
entregaron auxiliares auditivos a Marcos 
Velázquez Dzib, joven con discapacidad 
visual y auditiva, originario de Seybaplaya.
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El gobernador Carlos Joaquín 
expresó que fortaleciendo a 
la sociedad y a las familias, 

con la participación de la gente en 
acciones de prevención, se avanzará 
en la lucha contra la inseguridad para 
recuperar la paz y la tranquilidad que 
todos quieren.

El Mandatario tomó protesta al 
Comité de Consulta y Participación de 
la Comunidad en Seguridad Pública 
del Estado de Quintana Roo, que podrá 
aportar opiniones, sugerir medidas y 
acciones en materia de prevención y 
seguridad.

“Hay que acabar con los gobiernos 
verticales, donde las decisiones se 
toman desde los escritorios, y tener 
un gobierno abierto a la participación 
ciudadana, con soluciones a los 
problemas cotidianos, principalmente 
en materia de prevención, porque 
prevenir es protegernos”, explicó 
Carlos Joaquín.

Integran este comité Jorge Escudero 
Buerba, Blanca Loya Reyes, María 
Cristina Rodríguez Alexander, Sara 
Rincón Gallardo, Virgilio Domínguez 
Cedeño, María Elena Castro Sariñana, 
Angy Estefanía Mercado Ascencio, 
Marco Antonio Erosa e Inna German 
Gómez.

El gobernador Carlos Joaquín los 
invitó a trabajar en equipo, de manera 
transparente y de frente a la gente.

“Somos un gobierno que está abierto a la crítica, un gobierno 
que también ejerce la autocrítica y sobre todo actúa en 
consecuencia. Hay que seguir por la ruta porque hay rumbo”, 
afirmó.

Carlos Joaquín agregó que en Quintana Roo se seguirá 
trabajando con rumbo fijo, atrayendo más inversiones para 
fortalecer el desarrollo económico, con más empleos que, a 
su vez, permiten disminuir la desigualdad.

Dijo también que muchos de los factores de la inseguridad se 

atienden a través del modelo de prevención, que fortalece a 
las personas, además de protegerlas.

El secretario de Seguridad Pública Alberto Capella Ibarra 
señaló que el activismo y la participación de la sociedad 
para recuperar la paz y tranquilidad son importantes, así 
como recobrar la confianza de la ciudadanía para alcanzar 
la seguridad anhelada.

Felipe de Jesús Uc Ku, profesor de Educación Especial de una 
escuela de audición, mencionó que el hecho de que la policía 
trabaje en coordinación con la ciudadanía permitirá mejorar 
la seguridad, para que la gente pueda salir de su casa, ir a la 
escuela o el trabajo.

Al evento asistieron el General de Brigada DEM José Luis 
Vázquez Araiza, comandante de la 34 zona militar; Coronel 
Juan Ramón Corona Valencia, comandante del 64 Batallón 
de Infantería; General Brigadier DEM Horacio Flores Fonseca, 
comandante de la Guarnición Militar; capitán de navío Luis 

Alfredo Cancino Vicente, coordinador de la Guardia Nacional 
de Benito Juárez.

Además, acudieron Óscar Montes de Oca, fiscal general del 
Estado de Quintana Roo; Aurelio Acroy Mendoza Ramírez, 
secretario ejecutivo del Sistema Estatal de Seguridad Pública; 
Hernán Cordero Galindo, presidente de la asociación civil Ángel 
Ciudadano; Gustavo Miranda García, presidente de la Mesa 
Directiva de la XVI Legislatura del Congreso; Pedro Munguía 
Salgado, director del CBTIS 111, y Socorro Xóchitl Carmona 
Bareño, directora del Instituto Tecnológico de Cancún.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Seguimos trabajando para 
recuperar la paz y la tranquilidad: 

Carlos Joaquín

El gobernador 
de Quintana Roo 
tomó protesta 
al Comité de 
Consulta y 
Participación de 
la Comunidad en 
Seguridad Pública 
del Estado de 
Quintana Roo.
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OPINIÓN TURISMO 

Con una experiencia de 20  años 
en el segmento de congresos, 
convenciones y exposiciones, Kitzia 

Morales Torres, directora de KGroup, 
recibió en noviembre pasado el premio 
Ángel del Turismo 2019, el máximo 
galardón que otorga el Consejo Nacional 
Mexicano de la Industria del Turismo 
(Conamit).

Se trata de un premio ganado a pulso en 
una votación en la que participaron más 
de cinco mil prestadores de servicios 
y medios especializados de 51 países 
y 297 ciudades, en lo que constituye un 
reconocimiento no solo nacional sino 
internacional.

Kitzia ganó en la categoría de turismo 
de reuniones, incentivos, convenciones 
y exposiciones (MICE, por sus siglas en 
inglés).

La Conamit, que preside Fidel Ovando, es un 
organismo que agrupa a toda la industria 
turística del país, desde asociaciones, 
empresas, hoteles, transportes, tour 
operadores, comunicaciones, relaciones 
públicas y consultores, entre muchos 
otros.

Especial / La Revista 

Kitzia Morales, ganadora del 
Ángel del Turismo 2019 

Kitzia Morales Torres, 
directora de KGroup, 

recibió el premio Ángel 
del Turismo 2019, 

máximo galardón que 
otorga el Consejo 

Nacional Mexicano de 
la Industria del Turismo 

(Conamit).



Semanario de Información y Análisis Político 35

Kitzia Morales, la joven galardonada, 
reside en Mérida y tiene el mérito de haber 
puesto a Yucatán en el mapa del turismo 
de reuniones, cuando fundó y dirigió la 
Oficina de Congresos y Convenciones 
de la primera Secretaría de Turismo en 
2001, creada bajo el cargo de Carolina 
Cárdenas Sosa.

Kitzia comenzó su carrera en el Centro 
de Convenciones de León, donde fundó 
también la Oficina de Congresos y 
Convenciones, y adquirió experiencia 
internacional colaborando con la 
Asociación de Empresas Exportadoras de 
Cataluña, España, y como representante 
de Meeting and Incentive Travel Market 
Latin America. 

Asimismo, Kitzia fue 
presidenta del Capítulo 
México de SITE 
(Society for Incentive 
Travel Excellence), 
miembro del Consejo 
Asesor en Turismo y 
ha organizado eventos 
de éxito en el país 
y en el extranjero 
para prestigiadas 
organizaciones como 
la ONU, G20 YES, SNAV, 
SITE, ASTA e IGF, entre 
otros.

En el ámbito 
internacional, Kitzia ha 
brindado asesorías a 
asociaciones, oficinas 
de convenciones y 
secretarías de turismo, 
como Beijing Tourism 
Administration, Star Professional 
Programs de Beijing y CITS China.

En los últimos años, Kitzia incursiona con 
éxito en el  turismo de Romance y trabaja 
con asociaciones de talla mundial, como 
la ABC (Association of Bridal Consultants), 
la DWHSA (Destination Wedding and 
Honeymoons Specialist Association), 
WPIC (Wedding Planner Institute of 
Canada) y la AFWPI (Association of 
Wedding Professionals International).

Kitzia es una convencida de que Yucatán 
tiene todo para despuntar en turismo y en 
particular en los segmentos de Romance 
y de Reuniones. Su socia es Minty Castilla, 
con quien comparte el premio, igual que 
con todo su destacado equipo de trabajo.

Kitzia Morales y su 
socia Minty Castilla 
en el Congreso de 
Bodas LAT 2019, 
que se llevó a cabo 
en septiembre en 
Guadalajara, Jalisco, 
al que asistieron 
700 participantes 
de 18 países 
del continente 
americano.- 

Fotos:
pipegabermx.pixieset.com
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CULTURA 

BALAS, TRAGEDIA Y MILAGRO DE NAVIDAD

En la más pura tradición cristiana 
la Navidad es tiempo de regocijo 
pero también de reflexión. A 

partir de la occidentalización de las 
doctrinas apostólicas, lo primero 
pasó a tener preeminencia sobre 
los segundo, principalmente entre 
aquéllos que hemos sido bendecidos 
generosamente por la vida.

Frecuentemente nos olvidamos 
de enfermedades, hambrunas, 

soledades y demás tragedias personales, más allá de 
los lugares comunes del sufrimiento, considero la guerra 
como la forma más trágica y terrible de la condición 
humana, parafraseando a Churchill, muchos sufren 
mucho por pocos y por muy poco.

Literariamente hablando, haciendo a un lado algunos 
desgarradores relatos del naturalismo francés el libro 
número uno para reflejar decembrinamente la tragedia 
bélica es Johnny cogió su fusil, la gran novela antibelicista 
por excelencia. Publicada por primera vez en 1939, la 
historia de Dalton Trumbo(1) sobre un joven soldado 
americano terriblemente dañado durante la Primera 
Guerra Mundial sobrevive sin brazos, sin piernas, sin 
rostro pero con la mente intacta, fue un éxito inmediato. 
Esta conmovedora novela marcó un punto y aparte para 
muchos americanos que crecieron con la Segunda Guerra 
Mundial y se convirtió en la novela antisistema más 
popular de la era de Vietnam.

Actualmente vuelve a ser de gran actualidad, debido a que 
si algo se ha multiplicado en el mundo son precisamente 
las guerras y lo cruento de su contenido, hemos 
sofisticado las armas de destrucción masiva al mismo 
tiempo que logramos una sofisticación más que perversa 
para “eliminar”, “aniquilar”, “abatir” y por supuesto dañar 
física y psicológicamente a seres humanos inocentes.

A decir de los críticos:

Es uno de esos libros que dejan huella en lo más profundo 
del alma, no sólo porque la historia es desgarradora y 
dramática; sino, porque es una reflexión de vida, es un 
grito a la libertad de vivir, una protesta a aquello que 
atente contra la vida. Muy emotivo.”Albaheny Lane (The 
Newyork Times).

Increíblemente duro. Narrado de forma extraordinaria 
consigue que empatices con el personaje. La sensación 
claustrofóbica que transmite no la había sentido nunca. 
Hace una buena reflexión sobre la vida y el valor que le 
damos a ésta. Larry Maine (Newyorker).

Conmovedora novela cuyo objetivo es plantear un duro 
alegato contra la guerra. El protagonista, que es herido 
gravemente en la guerra, sólo puede pensar y hablar 
consigo mismo, terrible situación para un joven que 
apenas comienza a vivir. Walter Krondike (CBS).

Sin embargo, como creían los primeros cristianos, la 
alegría de Navidad alcanza para soportar las penurias 
terrenales al menos por un año más.

Y a veces, solo a veces, o casi nunca, aparece como en 
la novela un pequeño milagro navideño, y ese, como lo 
plasma este autor y muchos otros, NOS CAMBIA LA VIDA 
PARA SIEMPRE.

¡FELICIDADES A TODOS!

___________________________________________

(1)     Dalton Trumbo fue un novelista, guionista y director de cine 
estadounidense perseguido por el macarthismo. Se vio obligado 
a testificar ante del Comité de Actividades Antiestadounidenses 
en 1947, dentro de la búsqueda de elementos comunistas en la 
industria del cine. Debido a esto, tuvo que usar seudónimos en 
sus trabajos. Entre las películas cuyos guiones escribió destacan 
Johnny cogió su fusil, Papillon, Espartaco, Éxodo y dos que 
recibieron el premio Óscar por su labor: Vacaciones en Roma y 
El bravo.
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